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港公屋供應未來5年增至15.8萬套
房屋局：已覓五六塊地建「簡約公屋」冀區區都有分布更廣

香港特區政府於新一份施政報告提出興建3萬個

「簡約公屋」單位，香港房屋局局長何永賢10月

30日在電視節目上表示，正與發展局商討合適的土地，目

前已找到五六塊用地，來源雖然主要以新界為主，但希望

在港島等巿區尋找合適土地，目標是每個區都有供應，且

會盡量在市區安排較大的單位，新界區則以小單位為主。

她透露，「簡約公屋」連同傳統公屋，未來5年供應量會

由10.5萬個增至15.8萬個，根據香港未來人口分布、新

增輪候人數等，未來5年傳統公屋輪候時間仍維持在5年

多。

◆香港文匯報記者 文森

何永賢表示，「簡約公屋」用
地來源主要是一些短期用途

土地，例如停車場、公務部門用
地等，現已覓得五六塊合適用
地，不算太偏遠，亦有交通基建
等配套，除新界地區外，亦希望
於港島等巿區覓地興建，「正與
發展局商討有否其他地塊合適，
我們目標是希望（供應）可分布
得闊一些。」
她說，現時土地來源少不免都
是在新界，但都希望可搵到巿區
甚至是港島區用地，希望每個地
區都會有一些供應。而且都希望
可找到較大幅土地，不希望是太
零碎，否則每塊地只得幾百個
（單位），管理及效益都會比較
欠佳，大的土地就建多些單位，
不太大的就盡量起高一些。
她並表示，「簡約公屋」的
大、小單位比例會跟從傳統公屋
分布，但盡量在市區安排較大單
位，新界則以小單位為主，「明
白巿區都是較受家庭歡迎，因為
有小朋友要讀書，若要轉校又要
再適應（新環境）會是一個挑
戰，所以會盡量（在巿區）安排
多些大單位。有些老人家較不介
意的，去新界住可能空氣好些、
閒適一些，就可能安排較多一二
人單位。」市民入伙後，可自行
按需要進行間隔，她建議利用輕
巧材料以便將來還原，如以高度
貼近天花板的書架或木板作間
隔。

料未來5年公屋輪候維持5年多
何永賢又指，原定未來5年有

10.5萬個公屋單位供應，現會增
至12.8萬個，連同3萬個「簡約
公屋」單位，將增至15.8萬個，
即相對過往目標供應量多出約
50%。而現時公屋需求量為30.1
萬個單位，10年時間足夠尋找土

地，惟首5年土地供應仍緊缺，
故推出「簡約公屋」，而連同
「簡約公屋」計算，政府目標是
將公屋綜合輪候時間在4年內降
至4年半，但根據香港未來人口
分布、新增輪候人數等，未來5
年傳統公屋輪候時間仍維持在5
年多。.
不過，她相信情況正轉勢，
「首 5年是（傳統公屋輪候時
間）6年，然後慢慢是5年多，然
後再長遠，就真的要再多看
看。」
她強調，混合計算傳統及「簡

約公屋」輪候時間，並非混淆視
聽，反而更透明化，因綜合輪候
時間與傳統輪候時間將一同公
布，讓市民比對政策效果，預計
2024/25 年「簡約公屋」落成
後，能看到兩者的變化。
她還指，特區政府已考慮多個
方式「提速、提效、提量」，以
加快公屋興建，而「提前上樓計
劃」的首5年已確定有1.2萬個單
位可提早入伙，申請者可提早3
個月至18個月上樓，例如當中的
古洞北19區一個地盤可興建9幢
至10幢公屋，以往會由土木工程
署先平整地面，後再交付予房屋
署，現時正商討「分期分段交
付」方式，當中約5幢便可提早
18個月入伙。

投標擬增條件 讓承建商「鬥快」
她提到，政府在興建公屋時會
增設投標條件，如要求愈快落成
愈容易中標，讓承建商「鬥
快」。
此外，她表示未來5年落成的
傳統公屋工程已進行中，並定下
圖則，難以改動，因此在後5年
才採用合成組裝，認為在較大地
盤採用會有較大成效，呼籲業界
及早準備。

香港特區政府發展局局長甯漢豪
10月30日發表網誌指出，解決土地
房屋問題是本屆政府的重中之重，
發展局會全力落實施政報告提出的
各項政策措施，從「提量、提速、
提效、提質」四個方向，採取多管

齊下的土地發展策略，壓縮造地程序，加速造地，長
遠建立土地儲備，既為解決住的問題，亦為提升生活
質素及增強香港的發展動能。

她強調，必須放棄「地剛剛夠就可以」的思維，要
有儲備才能讓政府和各界有空間想政策創新，故特區
政府會繼續物色更多的土地發展機會。

未來十年熟地料3280公頃
提量方面，甯漢豪指，為展示造地的力度及便利監

察工作進度，特區政府首次制訂並每年公布十年可發
展土地（即「熟地」）供應預測，香港未來十年的熟
地供應量將達3,280公頃，當中已預留作房屋用途的用
地，預計可提供約49.3萬個房屋單位。

就私營房屋而言，根據《長遠房屋策略》最新推
算，未來十年的需求為12.9萬個單位，即5年約6.5萬
個單位，甯漢豪指政府會在未來5年準備好可提供7.2
萬個私營單位的土地，通過賣地及鐵路物業發展推出
市場；再加上市建局及其他私人發展項目，整體供應
將多於估算需求。

提速、提效方面，甯漢豪指政府正準備於今年底前
向立法會提交條例草案，修訂多條與發展相關的法例
以大幅壓縮製造「熟地」時間，令大規模發展由13年
壓縮至7年、一般項目由6年壓縮至4年。至於停車場
樓面寬免安排、自行核證和獨立審查安排等進一步精
簡行政程序，政府會在明年年中起陸續提出具體建
議，並與業界商討。

提質方面，甯漢豪指特區政府亦會循降低私人樓宇
的強拍申請門檻等四個方向更新及精簡強拍制度，加
快市區更新；以及將在香港島建造全長約60公里的
「活力環島長廊」以連接港島北岸海濱長廊及南區多
條現有海濱及郊野步行徑，提升市民生活質素。

◆香港文匯報記者 費小燁

發展局：須棄「地剛剛夠用即可」思維

香港文匯報訊（記者 文森）香港
即將舉行金融科技周及國際金融投資
峰會，另外，亦會有國際七人欖球賽
等盛事舉辦，香港特區政府財經事務
及庫務局局長許正宇10月 30日表
示，這是向國際展示香港優勢的好機
會。對於有美國國會議員呼籲金融機
構高層杯葛國際金融投資峰會，他強
調香港作為國際金融中心，舉辦活動
是理直氣壯，而香港擁有背靠祖國、
面向國際的優勢，並非外界數句說話
就能影響。
許正宇在電台節目上表示，單是本

周舉行的金融科技周，便有來自300
間國際企業超過1.2萬人參與，活動
內容包括討論金融市場前景及未來部
署、如何利用科技提高競爭力及讓金
融業和實體經濟對接，以及發展綠色
及可持續金融等，而他將與本地企業
以及美國基金高層探討投資機會。
對於有美國國會議員呼籲金融機構
高層杯葛金融峰會，他強調舉辦活動
是理直氣壯，「我們過去一段時間無
論是金融科技周，亦包括金融峰會，
其實都能夠吸引海內外不同機構參
加，這些優勢並不是數句說話就能夠
取走；更重要的是我們要團結一起，
更用心努力去用好國家給予我們的政
策、用好『一國兩制』之下的我們的
金融和其他優勢，將香港做大做
強。」他表示外界的抹黑，只會令他
加強決心及信心要講好香港故事，要
宣揚香港金融優勢，推廣香港成為企
業融資的首選。

財爺盼親赴峰會
另外，近日到訪中東期間確診感染

新冠病毒的香港特區政府財政司司長
陳茂波10月30日發表網誌表示，現
時其徵狀已逐步減退，身體狀況良
好，會爭取盡早符合健康規定返港，
期望能夠親身出席本周在港舉行的國
際金融領袖投資峰會，若未能趕及也
必定以視像形式參與。
他並指，今次是疫情以來首場實體

的大型金融盛會，不少國際金融企業
高層也期待參與。
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◀ 香港未來十年熟
地供應量將達3,280
公頃，當中已預留作
房屋用途的用地預計
可提供約49.3萬個房
屋單位。
香港發展局網誌圖片

▲ 何永賢表示，現
已覓得五六塊合適用
地興建「簡約公屋」。
圖為「簡約公屋」四至
五人單位初步設計
圖。 資料圖片

◆陳茂波早前赴沙特阿拉伯訪問，並出席第六屆
「未來投資倡議大會」。

香港財政司司長網誌圖片

香港文匯報訊（記者 郭倩）新冠肺炎持續流行，
香港大學醫學院最新研究顯示，新冠肺炎患者服用默
沙東藥廠生產的「莫努匹韋」及輝瑞生產的「帕昔洛
韋」，均能降低全因死亡率、病情惡化率及在更短時
間內減少病毒量。其中住院患者的全因死亡率，兩款
藥分別能降低52%及66%，而且根據第一項研究的結
論，對65歲以上患者及未完成接種患者的效果更為
顯著。

兩藥令病情惡化率下降四成
香港大學醫學院日前舉行記者會，講解兩種口服抗
病毒藥物對新冠肺炎患者的臨床效果，研究團隊作出
兩項研究，包括分析今年2月下旬至4月下旬期間全
港住院的新冠確診者，將當中1,856名服用「莫努匹
韋」患者與1,856名未服藥患者作比較，以及890名

服用「帕昔洛韋」患者與890名未服藥者比較。結果
發現，服用「莫努匹韋」較未服用者的全因死亡率下
降52%，病情惡化率降低40%等；服用「帕昔洛韋」
的全因死亡率則下降66%，病情惡化率下降43%等。
第二項研究，港大團隊分析今年2月下旬至6月下

旬期間全港非住院新冠確診者的數據，將當中4,983
名服用「莫努匹韋」的患者及49,234名未服藥者；以
及5,542名服用「帕昔洛韋」及54,672名未服藥者作
比較，發現服用「莫努匹韋」及「帕昔洛韋」分別能
令全因死亡率下降24%及66%。
服用「莫努匹韋」對住院率並沒有顯著影響，而服

用「帕昔洛韋」則能降低24%住院率。港大醫學院藥
理及藥劑學系助理教授黃競浩指出，分配口服藥仍需
醫生根據患者實際情況來作決定，比如患者病情、病
發日數等。對於兩種口服抗病毒藥是否有助於治療新
型變異病毒株BA.4、BA.5，他表示，雖然目前還未
有數據證實，但在動物實驗研究中，口服抗病毒藥療
效顯著。他亦指出，接種疫苗令死亡及重症風險基數
大幅減少，口服藥的效果仍不及疫苗，故接種疫苗是
至關重要的。

港大證兩種新冠口服藥均減死亡率

香港文匯報訊（記者 文森）負責疫苗接
種計劃的香港公務員事務局局長楊何蓓茵指
出，現時70歲或以上長者第三針新冠疫苗接
種率已略升至高於七成，惟3歲以下幼兒第
一針接種率僅18%，呼籲家長積極為子女安
排打針，以築起保護屏障，指出若疫情反彈

時才急忙接種，未必有足夠時間讓疫苗發揮
功效。
旺角社區會堂10月30日變身為臨時疫苗
接種中心，舉行「油尖旺區新冠疫苗接種
日」，楊何蓓茵出席接種日活動時強調，不
能低估新冠病毒帶來的傷害，而香港自第五

波疫情至今，已有9名11歲以下確診新冠病
毒的兒童離世，而長者感染後也有較大機會
有較嚴重的病情，康復後也可能有後遺症。
截至29日，香港已打齊三針疫苗的人口已

達81.2%，當中70歲至79歲年齡組別三針接
種率有 77.87% ， 而 80 歲 或以上則為

60.33%；6個月至3歲幼童今年8月4日開始
可接種科興疫苗，但至前日首劑接種率仍只
有18.54%。
楊何蓓茵表示，經各方齊心努力下，70歲
或以上長者第三針接種率上升，但3歲以下
幼兒首針接種率不足，強調需要更多長者和
家長支持，才能為香港築起穩健的保護屏
障，加上冬季即將來臨，她呼籲巿民「兩針
齊打」，同時接種新冠疫苗和流感疫苗。

香港文匯報訊（記者 文森）香港10月30
日新增5,210宗新冠肺炎確診個案，當中本地
個案稍為回落至5,000宗以下，只有4,732
宗，輸入個案則上升，達478宗，佔整體個
案的9.2%，但未有新增的新型變異病毒株病
例；而新呈報的死亡宗數則有12宗，70名染
疫病人危殆和嚴重，當中9名危殆病人正接
受深切治療。
當日新呈報的死亡病例，涉及6男6女，年
齡介乎56歲至102歲，當中一人來自院舍，
而5人未打齊三針新冠疫苗，其中一人更一
針未打。另外，3間安老院舍包括黃大仙竹園
南邨的樂善堂梁銶琚敬老之家、葵涌葵盛東
邨的保良局樂安居暨耆盛長者日間護理中
心，以及屯門兆麟街的博愛醫院屯門護養
院，共呈報3宗確診個案，7名院友需要檢
疫。另有7間殘疾人士院舍共8名院友確診，
合共34名院友需要檢疫。
輸入個案雖增加，但當日未有新呈報的新
型變異病毒株個案，而現時的變異病毒病
例，仍以XBB亞系佔最多，有202宗輸入個
案，其次有22宗BQ.1.1個案。至於本地新型
變異病毒個案，則以BQ.1.1亞系佔最多，有
7宗，而XBD則有6宗。
近日整體個案在5,000多宗橫行，暫未構成
公營醫療系統壓力，留醫病人仍少於2,000
人，當日留醫的1,955名確診患者中，有175
人要接受氧氣治療，另有9名病人需以呼吸
機協助呼吸，至於危殆及嚴重病人則分別有
29人及41人。

香港本地個案
回落至5000宗以下

3歲以下幼童首劑接種率僅18%

◆黃競浩指出，口服藥的效果仍不及疫苗，故接種疫苗是至關重要的。
香港文匯報記者 郭倩 攝


